

El incremento de la delincuencia e inseguridad a raíz de la migración de ciudadanos venezolanos en la localidad de Ciudad Bolívar.

Claudia Mireya Contreras¹

Laura del Pilar Ruiz Aldana²

Estudiantes de posgrado Derecho Penal y Criminología Universidad Libre.

Seccional Bogotá.

Resumen

Colombia ha sido el país que mayor número de migrantes venezolanos ha recibido en el mundo, se registra en los últimos 5 años aproximadamente acerca de 100.000 ciudadanos de Venezuela a 1.7 millones a finales de 2020 y, para el 2021 Migración Colombia indica que la cifra incremento aproximadamente a 2 millones de personas.

Respecto de la capital la alcaldía asegura que la población migratoria venezolana hospedaba a 337.594 venezolanos, dicha migración ha generado aumento considerable en la creación de organizaciones criminales con fines delincuenciales de origen común como lo son (homicidio, hurtos, crímenes contra la propiedad).³

1 Abogada de la Universidad La Gran Colombia, Conciliadora en Derecho, Candidata a Especialista en Derecho Penal y Criminología de la Universidad Libre.

2 Abogada de la Universidad La Gran Colombia, Conciliadora en Derecho, Candidata a Especialista en Derecho Penal y Criminología de la Universidad Libre.

3 Alcaldía Mayor de Bogotá

En cuando al incremento mencionado, se pretende verificar en la localidad de Ciudad Bolívar en cuanto a la participación real de esa población en la comisión del delito, estadísticas de las páginas del gobierno y demás fuentes formales que permita encaminar el desarrollo de esta investigación.

Introducción

Esta investigación pretende a través de análisis, estadísticas de las páginas del gobierno y demás fuentes formales, que permitan identificar si la migración venezolana ha influido en el incremento de la delincuencia y las posibles causas respecto de la localidad de Ciudad Bolívar en cuanto su comportamiento, sus costumbres, sus necesidades económicas, así mismo, encaminar el desarrollo de esta investigación, con el fin de identificar que ha hecho el Gobierno Colombiano en temas de orden social y nuevas políticas de convivencia para los migrantes venezolanos en la implementación y creación de políticas públicas.

Ciudad Bolívar es una de las localidades con el mayor número de habitantes y uno de los sectores con mayor atención de las autoridades, desde la llegada de los migrantes venezolanos han surgido organizaciones criminales, bandas para la comisión de delitos en contra de los habitantes que generó aumento en la percepción de la delincuencia e inseguridad. Esta localidad es una de las que cuenta con mayor presencia de población de origen venezolano, con condiciones de vida difíciles a las que se tienen que enfrentar diariamente, como la discriminación, xenofobia, falta de acceso a la salud y educación, mercado laboral, entre otras; ante esta problemática aumentó la perspectiva delincuencia e inseguridad para esta localidad.

PALABRAS CLAVES: (Migración, aumento de la delincuencia, percepción de aumento delincencial, seguridad, plan de Gobierno, delitos, hurto, homicidio, crímenes contra la propiedad, localidad)

Antecedentes e inicios de la migración venezolana

Para el año 2015, Venezuela sufre la parte más crítica de la crisis económica, política y social, a razón de la implementación de la política a través de una reforma Constitucional propuesta por el ex presidente Hugo Rafael Chávez Frías, quien buscaba un plan socialista que pretendía la reelección indefinida para todos los cargos de elección popular. El mencionado ex presidente, antes de fallecer designó al actual Presidente Venezolano Nicolás Maduro Moros, que continuó con dicho plan socialista generando una inestabilidad política que hundió al país en una crisis económica, social y democrática.

Consecuencia de lo anterior para el año 2018 se disparó la migración de ciudadanos venezolanos a diferentes países, en especial los países de América Latina con el fin de escapar de la pobreza, lo que conllevó a tomar esa migración como forzada. Es así como los países más cercanos Ecuador, Perú y Colombia han sufrido el impacto directo, pues al acogerlos en las condiciones de ilegalidad y poca salubridad han sido rechazados fuertemente por los residentes de cada país, situación que se agrava con la llegada de la pandemia.⁴

⁴ Koechlin, J. Eguren, J. (2018).

En el caso de Colombia, que hasta el mes de abril de 2022, de acuerdo a las cifras enunciadas por el R4V la Plataforma de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes de Venezuela (2022), ha recibido 1'842.390 migrantes, en comparación con Perú con 1,286,464 y Ecuador con 513,903, Siendo Colombia el país con mayor afluencia de estos ciudadanos y el Estado que se ha visto inmerso con mayor problemática social, pues algunas de estas personas no cuentan con residencia o permiso de permanencia que pueda permitirles acceder a diferentes servicios como el sistema de salud, educación y seguridad que garanticen las condiciones necesarias y mínimas en el país.

De acuerdo al artículo publicado por la casa editorial El Tiempo, el día 17 de Febrero de 2022, informa que el Gobierno Nacional está realizando censos para formalizar la situación migratoria en Colombia, señalando que, en cifras indicadas por el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Colombia ha sido uno de los países con mayor acogida de ciudadanos venezolanos y también más de 845.000 Colombianos que residían en Venezuela han retornado a consecuencia de la crisis por la que atraviesa el país vecino. Así mismo, el Director de Migración Colombia mencionó que a la fecha más de 611.000 migrantes han podido integrarse al Estatuto Temporal de Protección para Venezolanos (ETPV). Por lo que, a finales del mes de enero de 2022, fueron entregados más de 52.000 Permisos de Protección Temporal (PPT) en Bogotá tal como lo indicó Migración Colombia.⁵

⁵ El Tiempo (2022).

Es importante indicar que si bien es cierto el país enfrenta esta crisis migratoria en su generalidad, hay ciertas ciudades que han recibido mayor impacto, este es el caso de Bogotá. De acuerdo con las cifras indicadas por Migración Colombia, para Agosto del 2021 la capital bogotana albergaría aproximadamente 393.716 migrantes venezolanos, generando así situaciones nuevas de gravedad para los capitalinos como la inseguridad, falta de oportunidades de empleo, falta de acceso a la salud y más enfrentándonos a una época tan difícil como la pandemia.⁶

En consecuencia, las afectaciones ya mencionadas, se han hecho más notorias con el transcurrir del tiempo, pues no se debe desconocer que Bogotá enfrenta una complicada problemática social, especialmente en seguridad ciudadana. Se hizo un diagnóstico de población venezolana en la ciudad de Bogotá, que es la más atractiva por las oportunidades que puede generar, según el Banco Mundial “La capital hasta el 2019 tenía una representación de un 22,27% del total de personas provenientes de Venezuela”. Así mismo, el análisis que hizo el Observatorio Proyecto Migración Venezuela, 2019 a través del Migración Colombia, señala que estas personas eligieron Bogotá por “las oportunidades laborales, donde el 55,4% contaban con empleo hasta el año 2019, el 22,5% de manera formal y el 77,5% de manera informal”. Respecto a la relación de seguridad – migración, debido al impacto económico que ha causado en la capital se ha incrementado la formación de organizaciones con fines delincuenciales y así el aumento de delitos de alto impacto o gravedad.

⁶ Migración Ministerio de Relaciones Exteriores (2021)

Entre años 2015 al 2020 se elaboraron varios estudios que permitieron evidenciar que los delitos de mayor impacto hacen referencia a aquellos que se efectúan con mayor violencia y que afectan la seguridad ciudadana como se mencionó anteriormente, entre estos encontramos los siguientes: el hurto a personas y residencias, las lesiones personales, el homicidio y el tráfico de drogas.

A través de unas gráficas representadas por SIEDCO Policía Nacional DIJIN, para el año 2019 los delitos de hurto a persona representaron 49,75% seguido hurto a celulares 23,87% lesiones personales 8,59%, hurto a comercio 7,29% y hurto a residencias 3,86, en comparación con el año 2018, se presentó un aumento en el hurto a personas del 3,71% y una reducción en los delitos como el hurto a celulares del 0,24%, las lesiones personales 1,74% hurto a comercio 0,44% y hurto a residencias del 0,24%.

Respecto del año 2020 los delitos, de hurto a persona representó el 44,02%, seguido por hurto a celulares 26,03, lesiones personales 8,99%, hurto a comercio 6,28% y hurto a bicicletas 5,87%. En comparación del año 2019 al 2020, se presenta una disminución en el hurto a personas del 5,73%, hurto a comercio 1,01% y hurto a celulares del 2,16%, un aumento en los delitos lesiones personales de 0,24%. Respecto del delito que se incrementó desde el año 2015 al 2020 fue el hurto a bicicletas con el 5,87% y el hurto a residencias pasó a ser uno de los delitos de menor porcentaje en el 2020 con el 4,56%.

En lo que concierne al delito de homicidio, este ha tenido una frecuencia que se ha mantenido, pero el año 2016 se mantiene como el año más violento, con una cifra de 1165 homicidios el 1,41%, en comparación al año 2020 que tuvo una cifra de

949 homicidios con el 0,53% y 279 homicidios con el 0,52% en el primer trimestre del año 2021.

Por otro lado, es necesario identificar cual es la percepción de la seguridad ciudadana y el aumento de la inseguridad a razón de la migración, este es un fenómeno que se lleva enfrentando los últimos años en varios lugares de la capital, según el ex secretario de seguridad de la Alcaldía Mayor de Bogotá más que una realidad o una relación respecto del aumento de las cifras delictivas, es una percepción, quien indicó para revista Semana lo siguiente: “En las cifras objetivas de crimen no se ve un aumento significativo de indicadores de captura de personas procedentes de Venezuela”.⁷

Teniendo en cuenta que Bogotá es la ciudad que más recibe y alberga ciudadanos venezolanos, la fundación de paz se permitió indicar que el 35% de ingresos se dan en esta ciudad, así mismo, indicó: “Allí aumentó 130% la tasa de lesiones personales a venezolanos y 110% la tasa de hurtos. A pesar de que las tasas de victimización de venezolanos aumentaron significativamente, se mantienen por debajo de las municipales”.

Los ciudadanos venezolanos se concentran en mayor proporción, en las localidades donde encuentran mayor acceso a mejorar su calidad de vida, acceso a trabajos formales e informales, entre estas Kennedy con 14.61%, Suba 14.33, Bosa 10.6, Engativá 10,32, Fontibón 7.45 y **Ciudad Bolívar 5.16**.

De acuerdo con las cifras indicadas por el diario El Espectador, Martha Guerrero Ble, de Refugees International, evidencia que antes de la pandemia los migrantes

⁷ Amado, J. L. (2021).

venezolanos ya tenían dificultades para integrarse a la vida laboral, así mismo, la Personería ha podido evidenciar con el tiempo a través de varios estudios un porcentaje significativo del 42 % de los migrantes en Bogotá que terminaron la primaria y secundaria, el 28 % tienen población técnica y otro 28 %, título universitario, pero a razón de la falta de oportunidades terminan encontrando trabajos mal pagos en donde experimentan la discriminación y la xenofobia, pues en muchas ocasiones ganan menos que los colombianos y no cuentan con seguridad laboral, pero la declaración de las cuarentenas obligó a las empresas a cerrar y, ante la incertidumbre, los venezolanos, según Guerrero, fueron los que primero perdieron sus trabajos.

“...Hicimos un estudio del mercado laboral durante la pandemia y encontramos que el 64 % de los migrantes trabajaban en los sectores más impactados como restaurantes, cafés, tiendas de abarrotes, manufactureras, hoteles, entre otros. Lo más impactante es que las más afectadas son las mujeres y que sin un empleo estable desatienden necesidades básicas como la alimentación y la renta, lo que hace a estas poblaciones altamente vulnerables...”.

En los estudios realizados respecto de la ciudad de Bogotá, se puede evidenciar que la causa principal de la salida de la población venezolana de su país, ha sido para la búsqueda mayores recursos económicos con el 82.18%, seguido por la escasez de alimentos en Venezuela con el 71.28%, continuando con el alto costo de bienes y servicios con el 44.15%, inseguridad en el país con el 42.02%, para realizar estudios 10.90%, costos de vivienda 8.24% y persecución política 6.91%, cabe resaltar que la cifra de ciudadanos venezolanos que no cuentan con un

empleo es del 13.47%, con empleo formal 23.07%, con empleo informal 36.1%, independientes 15.47%, estudiantes 1.15%, en labores en el hogar 6.88% y ninguna de las anteriores 0.86%.⁸

Es importante indicar que, por todas las falencias esbozadas anteriormente, han surgido organizaciones criminales, bandas para la comisión de delitos en contra de los habitantes que generó aumento en la delincuencia e inseguridad. Según estudios, la localidad de Ciudad Bolívar tiene una de las mayores cifras de presencia de ciudadanos venezolanos, muchos de ellos no cuentan con el permiso especial de permanecía, por lo que sus condiciones de vida son bastante difíciles a las que se tienen que enfrentar diariamente, como la discriminación, xenofobia, falta de acceso a la salud y educación, mercado laboral, entre otras; ante esta problemática la delincuencia e inseguridad aumento para esta localidad. Es así como en una investigación del grupo de la SIJIN en el año 2020, tras la muerte miembros de un grupo familiar conformado por 2 hombres y 2 mujeres de nacionalidad venezolana, se determinó que la razón principal fue por una guerra entre las bandas Willy Melean y Yeico Masacre quienes actualmente pretenden controlar el microtráfico en el sector del barrio Paraíso de la localidad Ciudad Bolívar.⁹

En lo corrido de este año, según cifras presentadas por URI Ciudad Bolívar, se han visto inmersos en hechos delincuenciales 207 ciudadanos venezolanos de los cuales 179 son hombres y 28 son mujeres, que por lo general han tomado el

⁸ Rivera, M. (2021)

⁹ Ballesteros, L. (2020)

actuar criminal como su modus vivendi.¹⁰ Sin embargo, no se pretende estigmatizar a esta población pues es de reconocer que Bogotá lleva varios años enfrentándose a una dura realidad con muchas dificultades en materia de seguridad ciudadana y falta de políticas públicas en materia de seguridad, por lo que podríamos estar hablando de mitos sobre la migración de población venezolana en nuestro país.

Es importante mencionar que el Gobierno Colombiano ha realizado diferentes estrategias con organizaciones como lo es La Secretaría de Integración Social y el Centro de Inclusión Económica para Migrantes, hace relación que “Hoy en nuestra ciudad nos acompañan 340.000 personas provenientes, principalmente, de Venezuela. Esto significa que en Bogotá se encuentra el 19 %, de esas 1 '700.000 personas que están en todo el país en condición de migrantes, refugiados o retornados”.

Por lo que la Alcaldesa de Bogotá Claudia López el pasado 01 de Octubre de 2021 enfatizó el apoyo para crear el Centro de Inclusión Económica para Migrantes, que permitirá mejorar las condiciones de los ciudadanos migrantes venezolanos con una atención oportuna que garantice sus derechos con los objetivos de ampliar y transformar los servicios sociales, promover la articulación interinstitucional y las alianzas estratégicas para la atención integral a la población migratoria e implementar acciones para la integración socioeconómica, cultural y comunitaria con servicio social.

¹⁰ Fiscalía General de la Nación, URI Ciudad Bolívar.

“...La Secretaría de Integración Social atendió en 2021 a más de 40.000 migrantes ratificando el compromiso de la ciudad de contribuir a la integración de esta población en la ciudad...”

Esta noticia publicada por Elías Villamil menciona que el señor Miguel Ángel Barriga, director territorial de la Secretaría Distrital de Integración Social destaca que la Secretaría de Salud, la Secretaría de Integración Social y la Secretaria de Bogotá buscan de manera conjunta proteger los derechos humanos de los ciudadanos migrantes venezolanos, que les permite una estabilidad económica y social, lo que encontramos frente a nuestra investigación una estrategia que permitiría la disminución delincriminal, oportunidad laboral, educativa, permisos por protección temporal y trámites para regular su estadía en el país.¹¹

De acuerdo al Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia, a través de la Cancillería, en el año 2015, indicó que los colombianos que residen en la frontera se han visto afectadas por la migración, pero, que a través de su plan #ATENCIÓNFRONTERA se han generado planes de Gobierno que permiten la integración con los ciudadanos del país vecino, es así, como el Gobierno Colombiano lleva años comprometido con la integración de ambos países sin afectar los intereses de ningún ciudadano.¹²

¹¹ Villamil, E. (2021).

¹² Cancillería (2015).



Fuente: Cancillería – Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia.

Según el análisis de datos tabulados por Siedco que realiza diariamente con la ayuda de la Secretaría Distrital de Seguridad, Convivencia y Justicia, podemos encontrar que los delitos de homicidio, hurto a personas, hurto a establecimiento de comercio y hurto a celulares, son los más frecuentes en la localidad de Ciudad Bolívar, en lo comprendido entre el año 2020, 2021 y lo que lleva el 2022.

Análisis de datos Siedco

Conectado como p

Análisis General de Datos para CIUDAD BOLÍVAR

DELITOS	ENE-DIC 2020	ENE-DIC 2021	ENE-DIC 2022	Dif ENE-DIC 2022 vs ENE-DIC 2021	% Var ENE-DIC 2022 y ENE-DIC 2021	Dif ENE-DIC 2022 vs ENE-DIC 2020	% Var ENE-DIC 2022 y ENE-DIC 2020	DIC 2020	DIC 2021	DIC 2022	Dif DIC 2022 - DIC 2021	% Var DIC 2022 - DIC 2021	Dif DIC 2022 - DIC 2020	% Var DIC 2022 - DIC 2020
DELITOS SEXUALES	490	662	378	-284	-42,9%	-112	-22,9%	30	47	0	-47	-100,0%	-30	-100,0%
EXTORSION	58	70	36	-34	-48,6%	-22	-37,9%	10	6	0	-6	-100,0%	-10	-100,0%
HOMICIDIOS	210	207	90	-117	-55,6%	-120	-57,1%	25	16	0	-16	-100,0%	-25	-100,0%
HOMICIDIOS EN AT	34	39	20	-19	-48,7%	-14	-41,2%	5	6	0	-6	-100,0%	-5	-100,0%
HURTO A COMERCIO	348	381	119	-262	-68,8%	-229	-65,8%	27	16	0	-16	-100,0%	-27	-100,0%
HURTO A PERSONAS	3.633	5.000	2.254	-2.746	-54,9%	-1.379	-38,0%	345	384	0	-384	-100,0%	-345	-100,0%
HURTO A RESIDENCIAS	474	409	165	-244	-59,7%	-309	-65,2%	36	25	0	-25	-100,0%	-36	-100,0%
HURTO AUTOMOTORES	240	263	136	-127	-48,3%	-104	-43,3%	24	32	0	-32	-100,0%	-24	-100,0%
HURTO DE BICICLETAS	324	315	108	-207	-65,7%	-216	-66,7%	13	15	0	-15	-100,0%	-13	-100,0%
HURTO DE CELULARES	2.428	2.918	1.194	-1.724	-59,1%	-1.234	-50,8%	255	217	0	-217	-100,0%	-255	-100,0%
HURTO MOTOCICLETAS	379	597	313	-284	-47,6%	-66	-17,4%	44	30	0	-30	-100,0%	-44	-100,0%
HURTO PIRATERIA TERRESTRE	5	1	0	-1	-100,0%	-5	-100,0%	0	0	0	0	0,0%	0	0,0%
LESIONES EN AT	186	281	182	-99	-35,2%	-4	-2,2%	19	60	0	-60	-100,0%	-19	-100,0%
LESIONES PERSONALES	1.743	2.202	1.116	-1.086	-49,3%	-627	-36,0%	189	262	0	-262	-100,0%	-189	-100,0%
VIOLENCIA INTRAFAMILIAR	3.949	3.406	2.368	-1.038	-30,5%	-1.581	-40,0%	241	326	0	-326	-100,0%	-241	-100,0%
TOTAL DELITOS	11.749	13.518	7.177	-6.341	-46,9%	-4.572	-38,9%	995	1.210	0	-1.210	-100,0%	-995	-100,0%

Fuente: Siedco - Secretaría Distrital de Seguridad, Convivencia y Justicia

De acuerdo con lo anterior, podemos evidenciar que para el delito de homicidio el año 2020 se cometieron 210 homicidios, en el año 2021 se cometieron 207 homicidios y para lo corrido del año van 90 homicidios; para el delito de hurto a personas en el año 2020 se cometieron 3.633, para el año 2021 se cometieron 5.000 y para el año en curso a la fecha van 2.254; respecto del delito de hurto a establecimiento de comercio en el año 2020 se cometieron 348, para el año 2021 se cometieron 391 y para el año en curso a la fecha van 119 y en relación al delito de hurto a celulares en el año 2020 se cometieron 2.428, para el año 2021 se cometieron 2.918 y para el año en curso a la fecha van 1.194.¹³

Es menester indicar que a pesar de todo lo esbozado en este artículo, varios migrantes de origen venezolano han retornado a su país. De acuerdo con la revista Portafolio en su publicación del 22 de Mayo de 2022, informa que, según un estudio de Datanálisis, el flujo de migración venezolana ha disminuido en un 60% desde el año 2020¹⁴.

“Particularmente en el último año, muchos venezolanos en mejor condición han regresado a su país tratando de llevar recursos. Hay un número pequeño que se ha radicado definitivamente de nuevo en Venezuela, pero sigue siendo un número pequeño; no hay un regreso

¹³ Secretaría Distrital de Seguridad, Convivencia y Justicia. (2022)

¹⁴ Portafolio (2022).

masivo”, explicó Ronal Rodríguez, vocero del Observatorio de Venezuela de la Universidad del Rosario.

Teniendo en cuenta lo anterior, se ha evidenciado que las condiciones de vida en el país vecino han mejorado a razón de la renovación económica y las oportunidades que se les brindaron a sus ciudadanos en el momento de la crisis.

Conclusiones

De acuerdo a esta investigación, a las labores de campo, a las consultas en las páginas del Gobierno autorizadas y demás fuentes formales podemos concluir que

a pesar del incremento de la población venezolana, los delitos no han sufrido un mayor impacto, pues se evidencia que no ha influido activamente la participación extranjera mencionada en la comisión de los delitos aquí mencionados.

Sin embargo, el incremento de los migrantes venezolanos va en aumento y a pesar del apoyo que ha prestado el Gobierno Colombiano, sus condiciones de vida no han mejorado y los residentes actualmente han tenido comportamientos de rechazo frente a la población venezolana lo cual ha incrementado la xenofobia.

Referencias

Koechlin, J., Eguren, J. (2018) *El éxodo venezolano entre el exilio y la emigración*. Recuperado a partir de <file:///E:/Descargas/17576%20Exodo%20Venezolano%20completo%20PDF%20final.pdf>

R4V Plataforma de Coordinación Interagencial Para Refugiados y Migrantes de Venezuela (2022), *Refugiados y Migrantes de Venezuela*. Recuperado a partir de <https://www.r4v.info/es/refugiadosymigrantes>

Redacción Casa Editorial El Tiempo, (2022), *Migración: 611.000 venezolanos han sido acogidos en Colombia*. Recuperado a partir de <https://www.eltiempo.com/politica/acnur-cuantos-migrantes-venezolanos-hay-en-colombia-en-el-2022-652926>

Migración Ministerio de Relaciones Exteriores (2021), *Distribución de Venezolanos en Colombia - Corte 31 de Agosto de 2021*. Recuperado a partir de <https://www.migracioncolombia.gov.co/infografias/distribucion-de-venezolanos-en-colombia-corte-31-de-agosto-de-2021>

Alfonzo, N., & Seijas González, R. (2020). *Venezolanofobia en los países suramericanos. Tres Experiencias: Colombia, Ecuador y Perú. Cambios y Permanencias*, 11(2), 122–141. Recuperado a partir de <https://revistas.uis.edu.co/index.php/revistacyp/article/view/11694>

Reina, M. A. (2020) *Afectación de la seguridad ciudadana respecto a la migración venezolana (2016-2019): ¿Una realidad o mito?* Recuperado a partir de <https://expeditiorepositorio.utadeo.edu.co/handle/20.500.12010/16581>

Amado, J. L. (2021) *Análisis en el aumento de la criminalidad en la ciudad de Bogotá entre los periodos 2015 al 2020*. Recuperado a partir de <https://repository.unimilitar.edu.co/handle/10654/38974>

Rivera, M. (2021) *¿Dónde están los venezolanos en Bogotá?*, El Espectador. Recuperado a partir de <https://www.elespectador.com/bogota/donde-estan-los-venezolanos-en-bogota-article/>

Ballesteros, L. (2020) *Tres homicidios que tendrían relación con guerra de bandas venezolanas*, Noctámbulo de City Tv. Recuperado a partir de

<https://www.eltiempo.com/bogota/bogota-homicidios-en-ciudad-bolivar-tendrian-relacion-con-guerra-de-bandas-venezolanas-540465>

Villamil, E. (2021) *Con servicios integrales, Bogotá priorizó atención a población migrante en 2021*. Integración Social. Recuperado a partir de <https://bogota.gov.co/mi-ciudad/integracion-social/en-2021-distritopriorizo-la-atencion-de-poblacion-migrante-enbogota#:~:text=En%202021%2C%20el%20Distrito%20duplic%C3%B3,poblaci%C3%B3n%20migrante%2C%20retornada%20o%20refugiada>

Secretaría Distrital de Seguridad, Convivencia y Justicia. (2022), *Análisis de datos Siedco*. Recuperado a partir de

<https://analitica.scj.gov.co/analytics/saw.dll?Portal>

Redacción Portafolio, (2022), *“Migrantes vuelven a Venezuela por recuperación económica”*. Recuperado a partir de <https://www.portafolio.co/internacional/migrantes-vuelven-a-venezuela-por-recuperacion-economica-565800>

Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia – Cancillería.
(2015), "ANÁLISIS DEL GOBIERNO NACIONAL SOBRE LA ATENCIÓN A
COLOMBIANOS EN LA FRONTERA CON VENEZUELA". Recuperado a partir de

<https://www.cancilleria.gov.co/especiales/venezuela/>